

Handicap : un passeport pour mieux communiquer

Il sert, dans des situations d'urgence, principalement médicales, d'interface entre les personnes handicapées mentales et leurs soignants. Quatre associations du Maine-et-Loire l'ont conçu ensemble.

L'initiative

Un passeport santé

Apahrc, Adapei 49, AAPEIE et Handi-Cap'Anjou : en Maine-et-Loire, elles sont quatre associations œuvrant dans l'aide aux personnes souffrant de handicap mental à être affiliées à l'Unapei (Union nationale des associations de parents, de personnes handicapées mentales et de leurs amis). Ensemble, elles viennent de mettre au point un passeport santé. Concrètement, ce document, une fois rempli par la personne handicapée ou son entourage, compile sur quatre pages divers renseignements la concernant : d'ordre médical pour une partie, ils ont trait pour l'autre partie à son identité et à ses moyens habituels d'expression. Exemple d'item qu'on trouve en première page, avec cases à cocher à la clé : « Je communique par mots simples, par gestes, par signes, par pictos ». Ou encore « Je suis autonome pour me laver, me brosser les dents, m'habiller » etc...

Un usage universel

Pour l'instant, le passeport santé est téléchargeable sur internet après prise de contact avec l'une des quatre associations. Il a été conçu à l'origine pour répondre aux angoisses « des hommes et femmes handicapés qui ont des difficultés à communiquer et à celles des soignants, notamment en milieu hospitalier, peu formés à cette relation singulière », explique Bernard Coutant. Mais il a aussi vocation à concerner toute personne en difficulté de communication, « comme les malades d'Alzheimer ou les personnes dépendantes », poursuit le président de l'Apahrc. Quant à l'utilisation du passeport, elle s'exerce principalement dans les situations de soin liées à l'urgence : « Un médecin



Lors de la remise de la Victoire de l'accessibilité, l'Unapei est ici représentée par sa présidente, Christelle Prado (en blanc), au côté des responsables de trois des quatre associations du Maine-et-Loire affiliées (à l'exception de l'AAPAI).

traitant comme une infirmière à domicile ont forcément plus l'habitude du mode de communication de leur patient. » Pour les quatre associations initiatrices, l'objectif est que toutes les personnes concernées aient un jour ce document dans leur poche, au côté de la carte Vitale. Un objectif pas à court terme : n'ayant pas les moyens d'une campagne de communication pointue, les associations comptent plutôt sur un effet « tâche d'huile ».

Une distinction

Lors du congrès national de l'Unapei,

les quatre associations qui l'ont conçu ont obtenu une « Victoire de l'accessibilité » pour leur passeport santé. Ce qui ressemble fort à une

consécration, au moins déjà en interne.

Marie-Anne SALVAT.

Le Maine-et-Loire en bref

Les cotes de la Loire et de la Maine

La Loire lundi 8 juillet, entre parenthèses cotes prévues les 9 et 10 juillet : Saumur, + 0,18 m (+ 0,20 m, + 0,10 m), Les Ponts-de-Cé + 0,33 m (+ 0,40 m, + 0,40 m) ; Montjean,

- 0,36 m (- 0,30 m, - 0,30 m) ; Ancenis, - 1,25 m (- 1,25 m, - 1,20 m).

La Maine au pont de la Basse-Chaine, lundi 8 juillet à 8 h : + 0,16 m.

QUEST FRANCE

(cholet)
9 juillet 2013